

**I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO  
PROVINCIA DE VALDIVIA  
REGIÓN DE LOS RÍOS**

---

**REUNIÓN EXTRAORDINARIA N° 24  
REUNIÓN CONCEJO MUNICIPAL DE PAILLACO**

**FECHA** : 30 de abril de 2020.-

**HORA DE INICIO** : 15:15 HORAS.-

**HORA DE TÉRMINO:** 15:45 HORAS.-

En Paillaco a treinta días del mes de abril del año 2020, siendo las quince horas cinco minutos, de manera virtual y por was happ (esto en consideración a acuerdo de concejo municipal) se procede a iniciar la Reunión Ordinaria N° 24 presidida por la Presidenta del Concejo Sra. Ruth Castillo P., . Actuando como ministro de fe la Sra. Carola Medel Veloso, Secretaria Municipal:

Participan los concejales que se encuentran conectados a was happ:

- Ruth Castillo Prieto
- Jaime Reyes Duran
- Gastón Fuentes Sepúlveda
- Orlando Castro Barrera
- Mario Schmeisser

Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla:

**- ENTREGA CUENTA PÚBLICA 2019**

**DISCURSO CUENTA PÚBLICA PAILLACO 2019**

Estimados vecinos y vecinas, los saludo deseando que cada uno de ustedes se encuentre bien junto a su familia en sus hogares. Hace algunas semanas, nuestras vidas se vieron afectadas por la propagación de la pandemia del Covid-19, modificando nuestras rutinas y limitando el funcionamiento de servicios públicos como este municipio. Hoy nos encontramos utilizando las plataformas digitales para llegar a ustedes y entregarles la cuenta pública de la gestión realizada durante el año 2019.

**CONCEJO MUNICIPAL**

Quiero comenzar saludando a los integrantes del Honorable Concejo Municipal, quienes se encuentran conectados a esta reunión virtual. Saludo a la concejala Ruth Castillo, al concejal Jaime Reyes, al concejal Gastón Fuentes, al concejal Orlando Castro y al concejal Mario Schmeisser. También saludo a nuestra secretaria municipal, señora Carola Medel y a las autoridades y espectadores que están siguiendo esta transmisión.

### **INGRESOS MUNICIPALES**

El año 2019, la Municipalidad de Paillaco percibió ingresos por más de 4 mil 662 millones de pesos. De estos recursos, casi un 60% provino del Fondo Común Municipal; un 24%, del pago de permisos de circulación y patentes, y un 11%, del financiamiento para diversos proyectos.

### **GASTOS MUNICIPALES**

En tanto, con respecto a los gastos municipales, un 34% se invirtió en el pago de remuneraciones del personal y un 25% en el pago de gastos operacionales como el servicio de aseo, el alumbrado público y el agua para la mantención de las áreas verdes. Asimismo, un 18% se utilizó para entregar subvenciones, ayudas sociales, entre otros beneficios para la comunidad.

### **INGRESOS DESAM**

El Departamento de Salud Municipal (DESAM), percibió ingresos por más de 2 mil 853 millones de pesos. El 71% de estos recursos provino del pago del percápita -que hasta el 2019 ascendía a 19.818 personas- y un 14% se percibió a través de diversos convenios con el Ministerio de Salud.

### **GASTOS DESAM**

Con respecto a los gastos, un 68% de los recursos se utilizó para el pago del personal y un 20%, en gastos operacionales que permiten el funcionamiento de nuestro Cesfam Lautaro Caro Ríos, de las 5 Postas de Salud Rural y de las 2 Estaciones Médico Rural. Aprovecho la ocasión para enviar un cariñoso saludo a las funcionarias y funcionarios de salud, quienes han demostrado su calidad profesional, colaborando para proteger a nuestra población y evitar la llegada de este coronavirus a Paillaco.

### **INGRESOS DAEM**

El año 2019, el Departamento Administrativo de Educación Municipal (DAEM), percibió ingresos por más de 8 mil 432 millones de pesos, de los cuales, un 77% provino de la Subsecretaría de Educación, correspondientes a la subvención y programas SEP, FAEP y PIE, entre otras asignaciones ministeriales. Es importante mencionar, que la educación municipal tiene una matrícula de 2.628 estudiantes, lo que corresponde a un 64% de la población escolar de Paillaco, demostrándose así que las familias de la comuna confían en la educación que brinda este municipio.

### **GASTOS DAEM**

Con respecto a los gastos en educación, un 64% se utilizó para el pago de remuneraciones y un 17% para gastos operacionales que permiten el funcionamiento de nuestras escuelas urbanas y rurales y liceo.

## **GESTIÓN SOCIAL Y PARTICIPACIÓN**

Durante estos casi 12 años de la gestión política de la Alcaldesa Ramona Reyes se han realizado un gran desarrollo en infraestructura y el año 2019 no fue la excepción con la ejecución de iniciativas como la habilitación del Centro Cultural Estación de Reumén, la construcción de la sede social de La Luma y el mejoramiento de la Escuela Olegario Morales Oliva, entre tantas otras obras. Sin embargo, en esta ocasión, quiero referirme a la gestión social y, especialmente, al énfasis que hemos puesto a la participación de la comunidad.

### **SOCIAL**

Nuestro Departamento Social está a cargo de una serie de acciones que buscan mejorar la calidad de vida de las familias más vulnerables de Paillaco. Hoy, en especial, quiero destacar al programa Familias, que el 2019 apoyó el desarrollo de capacidades de 105 familias. En el contexto de pandemia que vivimos actualmente, no puedo dejar de destacar y agradecer a todo el personal del Departamento Social, que ha sido una de las oficinas más demandadas por estos días, que ha estado trabajando casi sin descanso para llegar con ayudas sociales a quienes más las requieren.

### **FONDEVE, FONDAMA Y FONDEJU**

Como todos los años, el 2019 el municipio abrió los financiamientos concursables Fondo de Desarrollo Vecinal (FONDEVE), Fondo de Desarrollo del Adulto Mayor (FONDAMA) y Fondo de Desarrollo Juvenil (FONDEJU), distribuyendo 16 millones 850 mil pesos para la realización de diversas iniciativas sociales y recreativas.

### **MUNICIPIO EN TERRENO**

El 2019, también comenzamos con los “Municipio en terreno”, iniciativa que buscaba acercar los servicios municipales a las comunidades que se encuentran alejadas del centro urbano de Paillaco, especialmente para aquellas personas que tienen dificultades para desplazarse y que no saben dónde dirigirse para realizar algún trámite. El año pasado estuvimos en Reumén, Pichirropulli, El Llolly e Itropulli, y dentro de un tiempo cercano, esperamos visitarlos nuevamente.

### **FRIL PAILLACO**

Uno de los grandes hitos de participación ciudadana fue la elección de los proyectos del Fondo Regional de Iniciativa Local (FRIL), donde la comunidad tuvo la oportunidad de decidir qué obras de infraestructura se construirían este 2020. En Paillaco votaron 793 personas, resultando con las primeras mayorías el proyecto de reparación de la Segunda Compañía de Bomberos y el mejoramiento del gimnasio de la Escuela Proyecto de Futuro, obras que se encuentran en ejecución por estos días.

### **FRIL PICHIRROPULLI**

En Pichirropulli votaron 243 personas, quienes optaron por el mejoramiento del estadio del sector, iniciativa que ya se encuentra en ejecución.

## **FRIL REUMÉN**

En tanto, en Reumén, 212 prefirieron la instalación de señales, demarcaciones, reductores de velocidad, barreras peatonales e iluminación en diversas calles, proyecto que comenzará a ejecutarse dentro de las próximas semanas.

## **LIMPIEZA DE CAÑONES**

Otra iniciativa solidaria y de participación que quiero destacar, tiene que ver con el programa de limpieza gratuita de cañones en casas de adultos mayores en situación de vulnerabilidad. Nuestra Oficina del Adulto Mayor determinó los casos más prioritarios para que bomberos realizara la limpieza, mientras la Unión Comunal de Jóvenes y la Oficina de Protección de Derechos de la Infancia (OPD), apoyaron llevándoles leña, alimentos y compañía. Quiero destacar que gracias a un nuevo acuerdo con bomberos, esta iniciativa se replicará dentro de las próximas semanas.

## **SNAC**

Otro de los programas que nos tiene muy orgullosos es el Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados (SNAC), que entrega atención sociosanitaria a personas en situación de dependencia moderada y severa, y a sus cuidadores. El 2019 pudimos aumentar la cobertura de 25 a 46 familias y, además, implementamos la atención de cuidadoras de respiro en 30 hogares, mujeres que fueron capacitadas para reemplazar al cuidador o cuidadora principal una vez a la semana, brindándoles la oportunidad para realizar sus controles médicos, trámites o simplemente, descansar por un día.

## **GIRA DE FORMACIÓN CIUDADANA**

Los jóvenes han pasado a ser actores relevantes a nivel local; el 2019 los vimos organizar el primer Día Joven en la Fiesta del Verano, pero también desarrollar una serie de iniciativas recreativas y solidarias. En especial quiero destacar la gira de formación ciudadana, que les permitió viajar hasta la región de Valparaíso para conocer in situ el funcionamiento de las instituciones del Estado -en especial del Congreso- demostrando así su compromiso cívico y deseos de continuar aportando al desarrollo local, regional y nacional.

## **DÍA DE LA MUJER**

El 2019 fue el año de la reivindicación de las mujeres y en Paillaco no fue la excepción con una multitudinaria marcha con motivo del 8 de marzo.

## **MUJERES JEFAS DE HOGAR**

Desde que asumí la alcaldía, uno de mis compromisos ha sido apoyar a las mujeres, por eso hace 12 años establecimos un convenio con el Sernameg para contar con el programa Mujeres Jefas de Hogar, que el año pasado certificó a 33 mujeres que cumplieron con todos los componentes de los talleres de formación para el trabajo, recibiendo así herramientas para insertarse de mejor forma a la vida laboral.

## **CAPACITACIÓN**

Asimismo, contamos con la Oficina de la Mujer y la Equidad de Género, iniciativa local que busca capacitar a las mujeres en diversos oficios que les permitan mejorar sus condiciones económicas y, a la vez, brindarles acompañamiento y orientación para que alcancen un desarrollo integral. En la fotografía pueden ver a las usuarias del taller de peluquería de Itropulli, realizando un operativo gratuito en el Hogar de Adultos Mayores de Paillaco.

## **PROFOCAP**

Otra iniciativa importante es el Programa de Formación, Capacitación y Empleo (PROFOCAP), que en convenio con Conaf, busca promover la inserción laboral en el mundo productivo local, a través del desarrollo de capital humano, por medio de capacitación en aspectos personales y técnicos. El 2019 fueron favorecidas 23 mujeres, quienes recibieron herramientas para fortalecer su inserción laboral o iniciar un emprendimiento.

## **PROGRAMAS TERRITORIALES**

El desarrollo rural ha sido otro de los fuertes de esta gestión municipal. En convenio con INDAP, contamos con los programas PRODESAL y PDTI, que atienden a 598 familias y -gracias a un esfuerzo municipal- implementamos el PRODER, que atiende a otros 156 usuarios. En total, el año 2019 acompañamos a 752 familias de pequeños productores campesinos, logrando captar para ellos casi 1000 millones de pesos.

## **ALIANZA CON INIA**

Otro hecho importante en el ámbito rural fue el establecimiento de una alianza con INIA, que permitió desarrollar 10 talleres de capacitación en agroecología para agricultores e hizo posible la instalación de un invernadero y el rediseño e implementación de camas de cultivo para construir un Faro Tecnológico en Agroecología en la Escuela de Lumaco.

## **ESCUELA AGROECOLÓGICA DE LUMACO**

También en la Escuela de Lumaco, la agrupación Senderismo Paillaco ejecutó un Fondo de Protección Ambiental (FPA), para re-habilitar el sendero y capacitar a los jóvenes como guías locales.

## **ASUNTOS INDÍGENAS**

La Alcaldesa R.R. Como mujer mapuche, ha tenido una gran preocupación por las comunidades de Paillaco. El 2019, la Oficina de Asuntos Indígenas realizó varias acciones en las áreas de salud y educación, pero también en el ámbito cultural, como por ejemplo, este taller de retrafe u orfebrería mapuche, donde se capacitaron 10 mujeres de la comuna.

**NEWEN SUYAI**

En el ámbito de vivienda, acompañamos a las 50 familias del comité Newen Suyai, que cumplieron el sueño de la casa propia.

**VILLA EL DESARROLLO DE ITROPULLI**

En tanto, en febrero -después de 15 años- recibimos la resolución de aprobación del proyecto de vivienda del comité Villa El Desarrollo de Itropulli, iniciativa que permitirá construir 40 viviendas.

**FARMACIA DEL PUEBLO**

En el área de salud, estamos muy orgullosos de la habilitación de la Farmacia del Pueblo, que cuenta con una amplia variedad de medicamentos e insumos de salud a precio justo, beneficio al que pueden acceder todos los habitantes de país. Como municipio, también somos parte de la Asociación Chilena de Farmacias Populares (ACHIFARP), lo que hace unos días nos permitió adquirir 40 camas clínicas que fueron entregadas al Hospital de Paillaco como medida preventiva ante la activación de casos positivos de Covid-19 en la comuna.

**LA CASA DE TODOS Y TODAS**

Otra acción que nos tiene muy orgullosa es la habilitación del Centro de Inclusión La Casa de Todos y Todas, espacio de atención y encuentro para personas con discapacidad y sus familias que, a la vez, nos ayuda a construir un Paillaco más inclusivo.

**ENCUENTROS CIUDADANOS**

El 18 de octubre del año pasado -mientras celebrábamos el aniversario de Paillaco- en Santiago se desataba el estallido social tras décadas de descontento social. Nuestra comuna no estuvo ausente de esta movilización, por lo que este municipio tomó acciones convocando a Encuentros Ciudadanos donde más de 100 personas manifestaron sus prioridades para construir un Chile más justo.

**CONSULTA CIUDADANA**

En este mismo contexto, como municipio decidimos adherir a la Consulta Ciudadana que se realizó el 15 de diciembre. En Paillaco votaron 2139 personas. El 96% se manifestó de acuerdo con la elaboración de una nueva Constitución, el 79% dijo que prefiere que sea elaborada por una Convención Constitucional y con respecto a sus principales demandas, priorizaron el fin de las AFP y la obligación por parte del Estado de entregar educación y salud de calidad.

**ORDENANZA DE FERIAS COSTUMBRISTAS**

Durante el 2019, disfrutamos de una serie de eventos culturales y celebraciones costumbristas, organizadas por nuestra Corporación Cultural Municipal, iniciativas que no sólo brindan entretenimiento, sino también regocijan el espíritu. Una de las acciones importantes en esta materia, fue la aprobación de la ordenanza municipal de ferias costumbristas, que fomenta la autogestión y estimula la puesta en valor de los atributos culturales de cada territorio.

### **PLAZA ESTACIÓN PICHIRROPULLI**

En el ámbito de infraestructura, quiero destacar la construcción de la Plaza Estación de Pichirropulli, que cuenta con un espacio cubierto, multicancha, skatepark y un área verde con máquinas de ejercicio y juegos infantiles. Esta iniciativa fue posible gracias a una inversión de más de 600 millones de pesos del MINVU.

### **PUENTE COLLILELFU DE REUMÉN**

La reposición del puente Collilelfu de Reumén ya presenta un 50% de avance. Esta gran obra de ingeniería mejorará la conectividad entre Valdivia, Paillaco y Futrono, a través de una inversión de más de 1800 millones del MOP.

### **DISEÑO POLIDEPORTIVO**

También quiero comentarles que ya se encuentra bastante avanzado el diseño del futuro polideportivo de Paillaco, que considera gimnasio, gimnasio de acondicionamiento físico, gimnasio de piscina semiolímpica y albergue deportivo, además de una cancha sintética de futbolito y una cancha de lanzamiento. Este diseño corresponde a una inversión de más de 210 millones financiados por el FNDR.

### **IGLESIA DE REUMÉN**

En tanto, el estudio arquitectónico y patrimonial del monumento histórico Iglesia de Reumén, presenta un 75% de avance. La inversión de este diseño asciende a 95 millones de pesos del FNDR.

### **CESFAM LAUTARO CARO RÍOS**

Una de las noticias más importantes del 2019, fue la aprobación de más de 6 mil 207 millones de pesos por parte del FNDR para la construcción del nuevo Cefsam Lautaro Caro Ríos, proyecto que esperamos que pronto sea llevado a licitación por el Servicio de Salud, para que antes del fin de este año, podamos ver el inicio de su construcción.

### **ESCUELA OLEGARIO MORALES OLIVA**

El 2019 también recibimos la aprobación de más de 8 mil millones de pesos por parte del FNDR para la construcción de la anhelada nueva Escuela Olegario Morales Oliva, primera escuela de artes integradas de Paillaco, que no sólo ofrecerá un mejor espacio físico a nuestros estudiantes, sino también, desarrollará al máximo sus potencialidades.

Señora concejala y señores concejales, estimadas vecinas y vecinos, esta ha sido la Cuenta Pública de la gestión municipal del año 2019. El documento completo, lo pueden encontrar en el sitio web [www.munipaillaco.cl](http://www.munipaillaco.cl).

Antes de despedirme, quiero enviar un saludo adelantado con motivo del Día del Trabajador que se conmemora mañana 1 de mayo. Vivimos tiempos difíciles, pero en unidad y armonía, podremos superar esta crisis sanitaria y socioeconómica. Por favor, manténganse lo más que puedan en sus viviendas y cumplan con todas las medidas de prevención, para que juntos evitemos que esta pandemia llegue a nuestra comuna. Un abrazo cariñoso, les deseo que tengan una muy buena tarde.

La Presidenta del Concejo Municipal Sra. Ruth Castillo da por finalizada la reunión Extraordinaria de Concejo Municipal N° 24 siendo las 15:45 horas

EUGENIA MARTINEZ FERNANDEZ  
ALCALDESA DE PAILLACO (S)

CAROLA MEDEL VELOSO  
SECRETARIA MUNICIPAL